

riell zu stimulieren. Von den gesellschaftlichen Organisationen, insbesondere der Kammer der Technik, erwarten wir eine wirkungsvolle Unterstützung dieses Prozesses.

Die umfassende Nutzung der Erkenntnisse der wissenschaftlich-technischen Arbeit schließt zugleich die Vergabe von Lizenzen an andere Länder ein, damit auch auf diesem Wege ein schneller Rückfluß der verausgabten Forschungs- und Enwicklungsmittel zur Steigerung des Nationalinkommens erzielt werden kann.

#### IV

#### *Die Rolle des Menschen als wichtigste Produktivkraft*

##### **Das neue Verhältnis zur Arbeit**

Im Prozeß des sozialistischen Aufbaus haben sich tiefgreifende Veränderungen in der Arbeit vollzogen. Immer stärker entwickeln sich die Wesenszüge der sozialistischen Gemeinschaftsarbeit und eines echten sozialistischen Arbeitsbewußtseins.

Lenin sah gerade in der Schaffung eines neuen Typs der gesellschaftlichen Organisation der Arbeit und der Durchsetzung der bewußten sozialistischen Disziplin eine der grundlegenden, schwierigsten, aber auch dankbarsten Aufgaben der gesamten sozialistischen Umwälzung. In Vorbereitung unseres Parteitagcs zeugten unzählige Beispiele von der schöpferischen Initiative der Werktätigen in allen Bereichen der Volkswirtschaft. Sie bekundeten den Willen, ihre reichen Produktionserfahrungen zu nutzen und von den klugen Gedanken der Helden der Arbeit, der Aktivisten, Neuerer, Rationalisatoren, Meister und Ingenieure zu lernen. Gemeinsam vollbringen sie unter den Bedingungen des sozialistischen Eigentums an den Produktionsmitteln, im Bewußtsein ihrer neuen Stellung in der Produktion und in der Gesellschaft, bedeutende Leistungen.

Ausdruck der neuen Gesellschaftsbeziehungen und der sozialistischen Arbeiterethre ist, daß sich heute immer mehr Arbeiter für die Entwicklung des Ganzen, der gesamten Gesellschaft und Wirtschaft verantwortlich fühlen und danach handeln. Zugleich verlangen aber auch die sich aus dem neuen ökonomischen System der Planung und Leitung und der wissenschaftlich-technischen Revolution ergebenden Aufgaben von allen Arbeiterinnen und Arbeitern ein höheres Maß an Qualifikation, Mitdenken, Disziplin und Verantwortungsbewußtsein. Durch die zunehmende Aus-